

Pinochet: Balance de una Misión (1973-1990)

Gustavo Cuevas Farren, Empresa Editora Arquén, Santiago, 1998, 285 páginas.



AAP 3293

PIEDE ser un lugar común, eso de la mala memoria política de los chilenos, pero cuando se lee un recuento cronológico, objetivo y documentado como éste del profesor Cuevas Farren, aparecen cosas olvidadas por completo acerca de "los 17 años".

El autor, de vasta trayectoria académica, que fue partidario del gobierno militar, logra que su libro no sea partidista. Conserva la frialdad condicinal para trazar el curso del proceso, sin mayores elogios ni críticas. Se limita a testimonios objetivos.

Cuenta ya por documentar el origen, por qué hubo un 11 de septiembre. Bustan las pallinas de los jóvenes hombres de la Unidad Popular. Por ejemplo, del secretario general comunista, Luis Correa, "Al sostener la posibilidad de la vía pacífica en nuestro país, tuvimos en cuenta que se trataba sólo de una posibilidad... en algún momento podría surgir la posibilidad de la lucha armada... después de las elecciones de marzo de 1973, llamaron la constitución de 'nosa la guerra civil y, inmediatamente, intercessaron la preparación combativa de aquellos militares que

trabajaban en el frente militar y los patrulleros de algún armamento".

Verdaderos "retratos de época", trazados por sus propios autores: Patricio Aylwin, atribuyendo los hechos del 11 de septiembre de 1973 al "caos instancial, la violencia armada y la creación moral a que el gobierno depuesto condujo al país".

Luego, los primeros meses oscuros del nuevo régimen: sus vacilaciones y pugna interna entre nacionalistas y neoliberalas. Las primeras clarificaciones: Chacabuco, la definición institucional. Un

tradicional destrozo de Leigh. Las pugnas frente al modelo constitucional. El acuerdo nacional y su fracaso. Tantas cosas que dejamos olvidadas.

Por cierto, hasta hemos olvidado el consejo constitucional de 1989, cuando gobierno militar y oposición concordaron numerosas reformas a la carta, entre ellas la de aumentar el número de senadores elegidos para hacer aceptable la permanencia de los designados. Pero hoy se dice que "no hay consenso constitucional".

Los más recientes "bestsellers" políticos, todos de izquierda, referidos a "los 17 años", se limitan a las consignas. Cuevas Farren se consiente a los dibujos de los actores y a sus hechos. Y nos resultan inesperadamente entretenidos. Hablamos asordado la obra como una disciplina, y terminamos disfrutando de su esplendor.

En fin, hoy cincuenta páginas de anexos con documentos, como el Acuerdo de 22 de agosto de 1973 de la Cámara de Diputados, que siempre sorprende a quienes no lo han leído, e incluso a quienes lo vuelven a leer.

Hermógenes Pérez de Arce I.

El Nuevo Siglo 31-X-1998 P.10

yp

Pinochet, balance de una misión (1973-1990) [artículo]

Hermógenes Pérez de Arce I.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pérez de Arce, Hermógenes, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pinochet, balance de una misión (1973-1990) [artículo] Hermógenes Pérez de Arce I. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile